

DOI: 10 18572/1812-3910-2020-6-9-13

РАЗВИТИЕ ЭЛЕКТРОННОЙ ТОРГОВЛИ И ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ МОДЕРНИЗАЦИИ ГРАЖДАНСКОГО И ПРОЦЕССУАЛЬНОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА*

Дьяконова Мария Олеговна, старший научный сотрудник отдела гражданского законодательства и процесса Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, кандидат юридических наук dolovamaria@mail.ru

Синицын Сергей Андреевич, ведущий научный сотрудник отдела гражданского законодательства и процесса Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, доктор юридических наук, профессор

svnss@mail.ru

Научно-исследовательской целью подготовленной статьи является раскрытие и обоснование основных тенденций развития гражданского и процессуального законодательства в условиях развития электронной торговли, анализ динамики развития институтов современного гражданского права и процесса в цифровом обществе. В ходе исследования показана динамика развития гражданско-правового регулирования в условиях трансформации экономических отношений, роста и интенсификации цифровых технологий, выявлены и раскрыты направления развития гражданского права в условиях цифровизации технологий и рынков. В перспективе прогнозируется расширение сферы применения процедур онлайн-разрешения споров, но и в этом случае гарантия беспрепятственного доступа к правосудию предполагает активный судебный контроль.

Ключевые слова: тенденции развития гражданского и процессуального законодательства, цифровая экономика, электронная торговля, онлайн-урегулирование споров, онлайн-арбитраж, развитие технологий и правовое регулирование.

DEVELOPMENT OF ELECTRONIC TRADE AND BASIC AREAS OF MODERNIZATION OF THE CIVIL AND PROCEDURAL LAW

Dyakonova Maria O. Senior Research Scientist of the Department of Civil Law and Procedure of the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation PhD (Law)

Sinitsyn Sergey A. Leading Research Scientist of the Department of Civil Law and Procedure of the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation LL.D., Professor

The research goal of this article is to reveal and substantiate the main trends in the development of civil and procedural legislation in the context of the development of E-commerce, to analyze the dynamics of the development of institutions of modern civil law and procedure in a digital society. The study shows the dynamics of development of legal regulation in the conditions of transformation of economic relations, growth and intensification of digital technology, identified and revealed the development of civil law in the context of digitization technologies and markets. In future, it is expected that the scope of online dispute resolution procedures will be expanded; but even in such case, the guarantee of unhindered access to justice implies active judicial control.

Keywords: trends in the development of civil and procedural legislation, digital economy, e-commerce, online dispute resolution, online arbitration, technology development and legal regulation..

Исследование выполнено при финансовой поддержке РФФИ в рамках научного проекта № 18-29-16023.